
９月15日

(金）

佐世保市議会

令和５年９月定例会　一般質問順序

質　問　日 順序
議席

氏　　　　名 所　属　会　派 質問方式
質問

番号 時間

1 26 田中　　　稔 自民党市民会議

6

９月13日

(水）

９月14日

(木）

宮田　　京子

3 13 小田　　徳顕

【一括方式】 20分

2 12 松尾　　俊哉 市民クラブ 【一括方式】 30分

15分

市政会 【一括方式】 15分5 1 柴田　　英樹

市政会
【一問一答方式
（２回目から）】 15分

日本共産党 【一括方式】

4

7 32 古家　　　勉 市民クラブ 【一括方式】

緑政会 【一括方式】 15分

20分

6 24 大村　　哲史

10 4 諸國　　麻椰 若者議員を増やす会

【一括方式】 20分

9 16 山下　　廣大 自民党市民会議

自民党市民会議8 29 市岡　　博道

【一括方式】 15分

【一問一答方式
（１回目から)】 15分

12 8 甲斐　　義博

11 19 崎山　　信幸

自民党市民会議 【一括方式】 20分

自民党市民会議 【一括方式】 25分

14 5 古賀　　豪紀

13 17 永安 　 健次

市政会 【一括方式】 30分

自民党市民会議 【一括方式】 20分

自民党市民会議 【一括方式】 20分15 2 本田　　博之

19 21 久野　　秀敏

20 20 佐藤　　文子

25分

30分【一括方式】

市民クラブ 【一括方式】

22 27 松尾　　裕幸 自民党市民会議

公明党

【一問一答方式
（１回目から)】 15分

【一括方式】 20分

24 10 鶴　　　 大地 自民党市民会議

23 9 田山　　藤丸 自民党市民会議 【一括方式】 15分

黒川　　英朗 自民党市民会議 【一括方式】 20分

16 15 自民党市民会議 【一括方式】

９月12日

(火）

30分

21 11 宮島　　武雄 公明党 【一括方式】 30分

18 22 永田　　秀人 市民クラブ 【一括方式】

15分

17 7



議席 質問

番号 時間

　２　佐世保市における公共施設マネジメントについて
　　○　公共施設を取り巻く課題について
　　○　佐世保市公共施設適正配置・保全第２期実施計画の取組について

20分

順序 氏　名 質問方式

1 26 田中　　　稔 一括方式

　１　佐世保港における人流、物流活性化のための取組について
　　○　クルーズ客船誘致のためのポートセールスについて
　　○　選ばれる港になるための施設について



議席 質問

番号 時間

　

2 12 松尾　　俊哉 一括方式 30分

順序 氏　名 質問方式

　１　観光関連の政策について
　　○　観光誘客の現在の考え方と今後について
　　○　観光地周辺の環境整備について

　２　市立学校の施設整備について
　　○　学校設備の現況と改修について
　　○　新たに整備が必要であると考えられる設備について

　３　文化振興について
　　○　クラウドファンディング型プロジェクト応援事業（文化）として補助金を交付されている
　　　が、これまでの状況と今後の課題について

　４　新型コロナ感染症について
　　○　コロナ感染症が５類へ移行されてからの診療などの状況について



議席 質問

番号 時間

　１　マイナンバーカードに関する本市の現状と対応について
　　　全国的にマイナンバーカードを使ったサービスでトラブルが続出している。そこで、本市
　　のマイナンバーカードの現状と対応について問う。

　２　ＬＧＢＴを含む性的マイノリティーへの施策の充実について
　　　本市におけるＬＧＢＴを含む性的マイノリティーへの施策について問う。

3 13 小田　　徳顕 一括方式 15分

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

4 6 宮田　　京子 一問一答方式
（２回目から）

15分

　１　困窮者支援のためのフードドライブの取組について
　　○　食品ロス削減対策としての「サセボタベスケ」の実績と今後の見通しについて
　　○　フードドライブ、フードバンクの現状と今後に向けた対応について
　　○　困窮者支援という視点からのフードドライブの活用について

順序 氏　名 質問方式

　２　投票率向上への取組について
　　○　投票率低下の年代別分析について
　　○　移動投票車等による交通弱者対策について
　　○　大学への期日前投票所の設置等について
　　○　期日前投票における投票所整理券の取扱いと本人確認について



議席 質問

番号 時間
質問方式

5 1 柴田　　英樹 一括方式 15分

　１　着衣水泳の重要性について
　　　着衣水泳の市内一律授業化の可能性について伺います。

　２　「英語が話せる街佐世保」の取組について
　　　プロジェクトの認知・浸透について、また、学力向上への影響について伺います。

順序 氏　名



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

6 24 大村　　哲史 一括方式 15分

　１　本市グランドデザインについて
　　○　市長の長期的・戦略的な市政への転換について



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

7 32 古家　　　勉 一括方式 20分

　１　基地政策について
　　○　陸上自衛隊早岐射撃場の移転について
　　○　前畑弾薬庫移転・集約に係る工事用道路の早期着工について



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

8 29 市岡　　博道 一括方式 20分

　１　地域包括支援センターについて
　　　高齢者福祉事業において、中核的機関に位置付けられている包括支援センターに関し
　 ての課題の整理及び対応策の実施について

　２　区域区分による課題について
　　　都市計画税の不公平感への対応について



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

9 16 山下　　廣大 一問一答方式
（１回目から)

１５分

　１　スポーツ環境の改善について
　　　人工芝グラウンドの必要性と中体連へのクラブチームの参加について市の見解を伺いま
　 す。



議席 質問

番号 時間

　３　新設された広報広聴課の運用・活用について
　　　今後の佐世保市の広報について、広報広聴課の現状、運用・活用と併せて問います。

順序 氏　名 質問方式

10 4 諸國　　麻椰 一括方式 15分

　１　働き方改革における副業・兼業の促進について
　　　多様な働き方の実現や生産性向上につながるものとして副業・兼業を希望する労働者
　　が増えています。本市の副業・兼業の導入企業の割合と啓発活動に関する現状、今後に
　　ついて問います。

　２　スタートアップ企業を支援する施設の改革について
　　　起業準備中の個人事業主や創業初期の企業などが格安で入居でき、またそれらの企業
　　への指導・サポートできる場所・システムが必要だと考えますが、これらの現状、考え、今後
　　について問います。



議席 質問

番号 時間

　１　基地のまち「佐世保」として、考えを問う。
　　　我が国の防衛費が、今後大きく増額されることに対応した、本市の基地政策の在り方を
　　問う。

順序 氏　名 質問方式

11 19 崎山　　信幸 一括方式 25分

　２　中央各省庁への本市職員の派遣（出向）について問う。
　　　現在、東京事務所が中央とのパイプ役を担っているが、中央各省庁の最新情報収集ま
　　で手が回っていないので、別働として職員の派遣を進めて情報収集をするべきではないか
　　考えを問う。

　３　石木ダム建設に関わる買受権について問う。
　　　当局において、買受権が発生する可能性は低いとの見解だが、その根拠等を問う。
　　　また、買受権について裁判等を起こされた場合、当局の買受権裁判に対する認識を問
　　う。



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

12 8 甲斐　　義博 一括方式 20分

　１　ダムの現状及び今後の整備方針等について
　　○　ダムの現状（竣工年、有効貯水容量、現状の劣化度、整備の緊急度等）について
　　○　整備の緊急度の高いダムの整備方針（時期、所要期間見積り等）、市民生活への影響
　　　について

　２　豪雨災害等の教訓とその反映状況・災害復旧計画について
　　○　防災・減災の観点から、各地で生起している豪雨災害等の教訓事項とその反映状況
　　　等について
　　○　被災者生活再建支援、災害ボランティア等の問題点について



議席 質問

番号 時間

　１　水産業の振興と漁港を生かした海業の推進について
　　○　漁村（漁業集落）の現状と将来の展望について
　　○　漁港を生かした海業の推進について

　２　地区自治協議会の活性化について
　　○　地区自治協議会の自主性と自立に向けた取組について
　　○　コミュニティビジネスの取組と税制上の課題について
　　○　地域提案型事業の取組、及び地域予算制度の検討について

順序 氏　名 質問方式

13 17 永安 　 健次 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

14 5 古賀　　豪紀 一括方式 30分

　１　佐世保市の野球場について
　　○　本市の野球（硬式・軟式）で使用できる球場の数と現状について
　　○　硬式野球で使用できる球場について
　　○　新球場建設や既存の野球場改築について



議席 質問

番号 時間

　１　コミュニティセンターの施設再編について
　　　各コミュニティセンターの施設再編に伴う、地域コミュニティへの影響と課題に触れなが
　　ら、それらの解決策を中心とした地域との連携の在り方を伺います。

　２　医療的ケア児とその家族の周辺環境について
　　　医療的ケア児とその家族に対する現状と課題について、本市の認識と今後の向き合い
　　方を伺います。

順序 氏　名 質問方式

15 2 本田　　博之 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間
順序 氏　名 質問方式

16 15 一括方式 15分

　１　市のＥＳ（エンプロイーサティスファクション）への取組について
　　　市民サービスの向上には市職員の満足度の向上が大切と考えるが、市長の考えを問う。

　２　市のＰＡＣ３配備への考え方について
　　　海外諸国の状況を踏まえて、本市にも地対空誘導弾ＰＡＣ３の配備が必要と考えるが、
　 市長の考えを問う。



議席 質問

番号 時間

　１　させぼｅコインの充実について
　　○　現在の利用状況について
　　○　加盟店、地域、世代への対応について

　２　体育・スポーツ振興補助金及びスポーツ環境の充実について
　　○　大会出場のための選手、保護者、指導者への遠征費補助の拡充について
　　○　屋内体育施設へのエアコン設置について

順序 氏　名 質問方式

17 7 黒川　　英朗 一括方式 20分



議席 質問

番号 時間

　４　農業政策について
　　○　国の食料安全保障政策の変化について
　　○　市民農園の廃止について

順序 氏　名 質問方式

18 22 永田　　秀人 一括方式 30分

　１　市立小中学校の人材確保について
　　○　教職員の欠員について
　　○　臨時免許採用者の現状について
　　○　特別支援学級の現状について

　２　人権に関する施策について
　　○　同性パートナーシップ宣誓制度の導入について

　３　公共交通の維持・向上について
　　○　バス路線維持のための支援策について
　　○　バスと鉄道の連携強化、特に松浦鉄道の活用について



議席 質問

番号 時間

　１　医療的ケア児等及びその家族に対する支援について
　　○　佐世保市における人数の推移と支援体制について
　　○　医療的ケア児等コーディネーターの配置について
　　○　レスパイト入院施設の充実と補助制度について

　２　市営住宅について
　　○　東部エリア（花高１住宅・花高３住宅）における建て替えの進捗状況について
　　○　花高３住宅におけるＰＦＩ導入の検討状況について

　３　佐世保刑務所の跡地活用について
　　○　跡地活用の検討状況について

順序 氏　名 質問方式

19 21 久野　　秀敏 一括方式 25分



議席 質問

番号 時間

　３　母子保健の推進について
　　○　伴走型支援事業によるアンケート結果等を踏まえた、今後の施策の方針及び支援体
　　　制について
　　○　産前産後支援事業（育児・家事支援）について

順序 氏　名 質問方式

20 20 佐藤　　文子 一括方式 30分

　１　財源の適切な配分について
　　○　必要とされる政策の財源の配分について
　　○　市有財産の適正管理と資産の活用について
　　○　自主財源の確保について

　２　医療政策について
　　○　子宮頸がんワクチン（ＨＰＶワクチン）について
　　○　佐世保市歯・口腔の健康づくり推進計画について
　　○　佐世保市立看護専門学校の現状と課題について



議席 質問

番号 時間

　２　障がい者福祉医療制度について
　　○　今後の取組について

　３　公共交通政策について
　　○　公共交通サービスを維持する取組について

順序 氏　名 質問方式

21 11 宮島　　武雄 一括方式 30分

　１　教育環境の整備について
　　○　近年の気候変動に伴う対策や環境教育の取組について
　　○　教諭や教員業務支援員等の配置について
　　○　学力向上に向けた取組について
　　○　学校施設の整備について



議席 質問

番号 時間

22 27 松尾　　裕幸 一括方式 20分

　１　松浦鉄道（株）の支援に係る協議の在り方について
　　○　松浦鉄道の施設整備について
　　○　松浦鉄道（株）の経営状況について
　　○　自治体連絡協議会協議における県の役割について

　２　国民文化祭、全国障害者芸術・文化祭について
　　○　国文祭・芸文祭における県・市の検討・推進状況について
　　○　６月の所信表明における、国文祭・芸文祭を契機とした文化・芸術の振興に対する市
　　　長の考えについて

順序 氏　名 質問方式



議席 質問

番号 時間

　１　ベンチ等休憩施設の設置に向けた取組について
　　　路線バスの減便による影響等からバス停での待ち時間が増えています。高齢者や障が
　　い者、妊産婦をはじめ市民の休憩需要に応えるためのベンチ等休憩施設の設置推進に
　　ついて、今後の展望を伺います。

　２　福島処理水放出に係る水産業への影響について
　　　東京電力福島第一原発の処理水放出に係る本市水産業への影響を調査・分析し、国・
　　県と連携して今後の具体的な支援策等を検討すべきと考えますが、当局の見解について
　　伺います。

順序 氏　名 質問方式

23 9 田山　　藤丸 一括方式 15分



議席 質問

番号 時間

24 10 鶴　　　 大地 一問一答方式
（１回目から)

15分

　１　「市民の視力低下と眼の健康」について
　　　スマートフォン等デジタル機器の普及により、視力の低下等の眼の健康への影響が国の
　　調査で報告されています。ＩＣＴを活用したより良い環境のために、眼の健康を守るための
　　本市の取組について伺います。

順序 氏　名 質問方式


